

estaban á la cabeza del movimiento científico. En la época que brillaba la escuela filosófica de Alejandria, el cristianismo se desarrolló con brillo en esta ciudad y sus arzobispos ó patriarcas desempeñaron un gran papel en el mundo religioso. La turbulencia de los Alejandrinos, fué muchas veces cruelmente comprimida por los emperadores; ya habia sufrido mucho, habia sido ya tomada por Cosroes, rey de Persia, cuando el Arabe Amru se apoderó de ella para el califa Omar y la devastó, en 640; Alejandria declinó; pero todavia en la Edad media, bajo el dominio de los califas Ayubitas y los Mamelucos, fué uno de los principales depósitos del comercio con el Oriente. El descubrimiento del cabo de Buena Esperanza, en 1497, fué para ella un golpe mortal, y bajo la dominacion de los Turcos otomanos, se vió casi arruinada. La expedición de los Franceses (1798-1801), y sobre todo el gobierno de Mehemet-Alí y de sus sucesores la han levantado de nuevo; los acontecimientos de los últimos años han contribuido á devolverle en gran parte su antigua prosperidad comercial y la población se eleva ya á 220,000 hab.

Alejandria, ciudad de Italia á orillas del Tánaro, cerca de su confluencia con el Bórmida, á los 6°, 12' long. E. y 44° 57' lat. N., á 71 kil. S. E. de Turin. Obispado, posición militar de primer orden; Napoleón gastó 25 millones en fortificarla; las fortificaciones destruidas por los Austriacos en 1814, fueron levantadas de nuevo en 1856. Fábricas de telas de hilo, de tejidos y de medias de seda, de pañuelos de algodón, de paños y de bujías. Fué fundada en 1168, por la liga Lombarda, contra Federico I, quien por ironía le dió el nombre de *la Paja* (della paglia); pero no pudo tomarla y fué llamada Alejandria, en honor del papa Alejandro III. Bonaparte firmó en ella un armisticio célebre, en 1800, despues de la batalla de Marengo. Llegó á ser la cabeza del departamento de *Marengo*; 28,000 hab. Ahora es cap. de la provincia de *Alejandria*, cuya población es de 683,000 hab.

Alejandria, ciudad de los Estados Unidos en el distrito de Columbia, cerca del Potomac, 8 kil. mas abajo de Washington. Comercio considerable, sobre todo en harinas; 12,000 hab.

Alejandria, factoría y fuerte inglés en la parte superior del Fraser (América inglesa del Norte).

Alejandropol ó Alexandropol. V. GUMRI.

Alejandrovsk ó Alexandrovsk, ciudad de la Rusia europea, en el gobierno y á 70 kil. al S. de Ekaterinoslav, en la orilla izquierda del Niéper. Es un depósito de comercio importante para las mercancías que vienen del centro de la Rusia; 4,000 hab.

Alejandrovsk ó Alexandrovsk, ciudad de la Siberia oriental en el territorio del Amur, en la bahía de Castries, frente á la isla de Tarrakai. Fundada en 1856; ha alcanzado una grande importancia militar y comercial.

Alejo I Comneno, emperador de Oriente, hijo de Juan Comneno y sobrino del emperador Isaac, nació en 1018; por sus victorias en la guerra se atrajo el odio de Nicéforo Botoniatas, le depuso y le reemplazó en 1081. Fué derrotado por Roberto Guiscard en Durazo, en 1081; se alió para hacerle la guerra con el emperador Enrique IV, é imploró, contra los Turcos Seldjucidas los socorros de Occidente. Mostróse tímido y pérfido para con los guerreros de la primera cruzada; se aprovechó de su valor en ánimo de recuperar á Nicea, Chios, Rodas, etc., los abandonó delante de Antioquia; tuvo que luchar en Epiro contra Bohemundo, y murió en 1118, despues de haber levantado un tanto el imperio. Su hija Ana le celebró en su *Alejada*.

Alejo II Comneno, emperador de Oriente, nació en 1167, sucedió á su padre Manuel en 1180. Su primo Andrónico se apoderó de la regencia, hizo asesinar á su madre la emperatriz María, se asoció al imperio en 1183 y mandó estrangular á Alejo, que se habia casado con Inés, hija de Luis VII.

Alejo III, el Angel, emperador de Oriente, destronó á su hermano Isaac, en 1195, y ordenó que le sacaran los ojos; reinó vergonzosamente, fué derribado por los cruzados, que tomaron á Constantinopla en 1203, restableciendo en el trono á Isaac y á su hijo Alejo. Alejo III huyó cobardemente y terminó su vida en un monasterio de Nicea, donde su yerno Teodoro Lascaris le hizo encerrar, en 1210.

Alejo IV, el Jóven, emperador de Oriente, hijo de Isaac el Angel, llevó los Cruzados de Zara á Constan-

tinopla; irritó á sus súbditos queriendo satisfacer las pretensiones de sus aliados y fué estrangulado con su padre por Alejo Murzuflo, en 1204.

Alejo V, Ducas, llamado *Murzuflo* (cejjunto), emperador de Oriente; destronó á Alejo IV, su padre, pero fué precipitado de lo alto de una columna por los Franceses, dueños de Constantinopla, el 12 de abril de 1204.

Alejo, nombre de cinco príncipes ó emperadores de Trebisonda; Alejo I, nieto de Antonio Comneno, se salvó del asesinato de su familia en tiempo de Isaac II y se apoderó de Trebisonda y de las costas del mar Negro, en 1204, tuvo que luchar contra Lascaris, emperador de Nicea, y contra los Turcos; murió en 1222.

Alejo II Comneno, reinó en Trebisonda de 1279 á 1330 y combatió contra los Turcos y los Genoveses.

Alejo III Comneno, reinó de 1349 á 1390, se vió obligado á hacer grandes concesiones á los Turcos y á los Genoveses y protegió las Artes.

Alejo IV Comneno, reinó de 1412 á 1445, pagó tributo á los Turcos; vió á los Venecianos establecerse en las aguas de Trebisonda y fué asesinado por su hijo Calo-Joannes.

Alejo V, Comneno, emperador nominal de Trebisonda en 1458, fué destronado por su tío David y muerto en Constantinopla por Mahomet II, en 1470.

Alejo Mikailovitch, czar de Rusia, hijo de Miguel, nació en 1629, le sucedió en 1645 y murió en 1676. Peleó contra los Polacos, que entregaron á Esmolensko, Kiev y la Ucrania; contra los Suecos, mandados por Carlos Gustavo, firmando con ellos el tratado poco ventajoso de Kardis en 1661; y contra los Turcos auxiliando felizmente á Sobieski. Precursor notable de su hijo Pedro el Grande, reunió las leyes en el Código *Ulagenié*, hizo desmontar tierras, introdujo en su país algunas industrias y entró en relaciones bien sostenidas despues de la mayor parte de las potencias extranjeras. Reprimió con excesivo rigor la sublevacion de Stenko Razin, jefe de los Cosacos del Don (1669-1674).

Alejo Petrovitch, hijo de Pedro el Grande y de Eudoxia Lapukin, nació en Moscú en 1690, se casó con Carlota de Brunswick-Wolfembüttel, á quien maltrató indignamente; se mostró enemigo de todas las reformas de su padre; huyó de Rusia á Viena y á Nápoles, y á su vuelta fué hecho prisionero por el czar, quien le condenó á muerte, como culpable de alta traición. Murió, segun dicen algunos, de pena en su prision; pero, segun la opinion mas probable, Pedro, sacrificó el hijo á su obra, haciéndole envenenar en 1718. Fué padre de Pedro II.

Alejo (SAN), nació en 350 de una noble familia de Roma; abandonó á su mujer el día mismo de su matrimonio para irse á vivir en la soledad. Se le honra el 17 de Julio.

Al-el-chemal. V. BEDUINOS.

Aleman (LURS), llamado el *Cardenal de Arlés*, nació en el Bugey (1390-1459), obispo de Maguelonne, arzobispo de Arlés, cardenal en 1426, presidió con el cardenal Juliano, el concilio de Basilea, se opuso á los ultramontanos, tomó parte en el advenimiento de Felipe V, se reconcilió con Nicolás V, y contribuyó mucho á poner término al cisma.

Aleman (MATEO), novelista español; nació cerca de Sevilla, en el siglo xvi, murió en 1620, fué fiscal de hacienda durante el reinado de Felipe II y pasó en Méjico los últimos años de su vida. Le dió celebridad su novela de *Guzman de Alfarache*, publicada en Madrid en 1599; ha sido arreglada en su traduccion al francés por Le Sage, de quien puede decirse que mas bien la ha imitado y embellecido.

Alemania, *Deutschland* en alemán (ant. Germania). Extenso país cuyos límites no están bien determinados por los accidentes naturales, que ocupa el centro del continente Europeo y poblado por individuos de raza teutónica, como lo prueba su idioma. Aunque vulgarmente se aplica este nombre lo mismo al Austria que á la Prusia, solo comprenderemos en él los Estados y territorios verdaderamente alemanes, esto es, aquellos que en otro tiempo formaban la confederacion germánica. — Los límites de la Alemania son: al N. el Báltico, el Eyder, que ántes de la última guerra del Slevig Holstein la separaba del territorio dinamarqués, y el mar del Norte; al O. los Países Bajos, Bélgica y Francia; al S. O., la Suiza é Italia; al S., la Italia y el Adriático; al E., provincias, no alemanas, austriacas (Croacia, Hungría, Galitzia), la

Polonia rusa, las prov. esclavonas de Prusia (Posen y Prusia propiamente dicha). Está dividida en dos grandes porciones equilibradas por la línea general de la particion hidrográfica de las aguas de Europa (Alpes Grises, Algovianos, de Constanza, Schwartzwald ó Selva Negra, Alpes de Suabia, Steiger-Wald, Jurásico Franconio, Fithtel-Gebirge, montañas de Bohemia, de Moravia, montes Sudetes). La vertiente del N. es generalmente llana, cubierta de bosques de pinos, de lagunas y pantanos, sobre todo hácia el N. y el E.; encierra varias cordilleras de colinas de poca elevacion, en su mayor parte de la Selva Negra, entre el Rin y el Necker; el Franken-Wald, el Turingerwald el Rhóne-Gebirge, el Spessart, el Vogel-Gebirge, el Tanno, el Wester-Wald, el Rothaar-Gebirge, el Egge-Gebirge, el Teutoburger-Wald, entre el Mein, el Rin, el Elba y el Weser, las montañas del Hartz, entre el Elba y el Weser; el Erz-Gebirge al N. O. de la Bohemia; los montes de Lusacia y el Rieser-Gebirge al N. E. de la Bohemia. Las aguas de esta vertiente corren del S. al N. desembocando: el Rin, el Ems, el Weser y el Elbe, en el mar del Norte; el Oder (la cuenca de su afl. el Warta no está comprendida en la Alemania), en el mar Báltico. La vertiente del S., montañosa en su mayor parte, está cubierta por los Alpes y algunas de sus mayores ramificaciones: Alpes Réticos, Cárnicos, Julianos, que dividen las regiones italiana y alemana; montes de Inthal, entre el Lech, el Isar y el Inn; Alpes de Salzburgo, entre el Inn y el Salza; Alpes Nóricos, entre el Ens y el Muhr; Alpes de Estiria, entre el Muhr y el Drave; Alpes de Croacia, entre el Drave y el Save. Toda esta vertiente, excepto el Tirol italiano, regado por el Adigio, está comprendida en la cuenca superior del Danubio, el cual corre del O. al E., yendo á derramarse en el mar Negro, lejos de Alemania. El canal Luis (Ludwig-kanal) une estas dos vertientes, por medio del Altmuhl, afl. del Danubio y del Regnitz, al cual el Mein pone en comunicacion con el Rin. — El clima es variable, segun la latitud y altitud de cada region; en las llanuras setentrionales, la temperatura es mas húmeda que fria, especialmente al N. O.; la region central, desde las márgenes del Rin á los lindes de la Bohemia, goza de un clima mucho mas igual, mas saludable y mas grato; en la zona meridional, la grande elevacion de las montañas y la pendiente rápida de las laderas, ocasionan diferencias extremas de temperatura y de producciones agrícolas. Varias partes de la Alemania, el Hartz, las montañas de Sajonia, y Bohemia, los Alpes, encierran minas de toda clase; las aguas minerales, sea calientes, sea aciduladas, son abundantísimas; los bosques preponderan en el Norte y en la zona montañosa; el Sur produce cereales y vinos muy estimados; abundan, particularmente en el Norte, los hermosos ganados y los ricos pastos. — La ant. Germania, el imperio de Alemania y algun tiempo despues la Confederacion germánica, siempre han abrazado un considerable número de tribus, de principados, de Estados independientes, poblados por hombres del mismo origen, que unidos por el idioma, han tenido cierto espíritu patrio y marcadas tendencias á constituir la unidad política de la Alemania. El amor á la independencia ha brillado siempre en el carácter del pueblo germánico; la Alemania, por otra parte, se halla dividida por las dos vertientes ya mencionadas que se contrabalancean é imprimen distinto rumbo á los pueblos que las habitan y cuyas tendencias é intereses no son completamente idéneos. Despues de haber hecho frente á los Romanos durante largo tiempo, en las orillas del Rin y del Danubio, las tribus Germánicas (Godos, Burguñones, Suevos, Francos, Vándalos, Lombardos, Sajones, etc.), invadieron el Imperio y se establecieron sobre sus ruinas. Los Germanos, permanecieron en el estado mismo de barbárie y no fueron convertidos al cristianismo ni recibieron la civilizacion sino merced á la espada de los Francos; en tiempo de Carlomagno es cuando la Germania entró á formar parte de la culta Europa. Con el desmembramiento del Imperio carlovingio llegó á ser un reino poderoso (843-888), bajo cuya influencia quedaron las tierras vecinas, los Eslavos al E., los Húngaros al S. E., la Italia al S., y al O. las comarcas situadas entre el Rin y los Alpes, por una parte, y por la otra las fronteras de la Francia, largo tiempo trazadas por el Ródano, el Saona, el Mosa y el Escalda. Un rey de Germania ó de Alemania fué quien recogió la gloriosa herencia del Imperio: Oton el Magno es consagrado

Emperador (962) en la Ciudad Eterna. Pero la majestad imperia queda sujeta á la forma electiva y el feudalismo alemán aprovecha las sostenidas luchas de los emperadores Francos contra la Santa Sede, y de los emperadores Suabos contra la Italia, para conservar su independencia. — En los tiempos modernos, la casa de los Habsburgos de Austria ocupa el trono imperial durante largos años sin interrupcion alguna; pero en el reinado de Carlos V la Reforma luterana, los Turcos y la Francia; en el siglo xvii, el protestantismo, que lucha en defensa propia, la Suecia y la Francia agitadas por la idea del equilibrio europeo, impiden al Austria el establecimiento de la unidad monárquica alemana. El tratado de Westfalia (1648) constituyó como legalidad el estado federativo ó mas bien la dispersion del Imperio de Alemania. La revolucion francesa, conmoviendo á la Alemania con las armas y con las ideas, dió cima á la obra empezada por la Reforma, la regularizacion de los Estados eclesiásticos; con Napoleon vino aquella á derribar el caduco Imperio, reorganizando la Confederacion del Rin y dando vida á nuevos Estados independientes. Los tratados de 1815, removiendo completamente la Alemania, constituyeron la Confederacion germánica. Tras mil y mil vanos esfuerzos, particularmente de 1848 á 1852, por establecer la unidad política del Imperio alemán, la Prusia, venciendo al Austria en Sadowa (1866), destruyó la antigua Confederacion. El Austria quedó excluida de los negocios de la Alemania en el tratado de Praga, aún no cumplido en todas sus partes. En 1866 la Confederacion comprendia 34 Estados unidos para defender á la Alemania contra los enemigos del exterior y asegurar la tranquilidad en el interior; sus diputados, reunidos en Francfort del Mein, formaban la *Dieta*, bajo la presidencia del diputado por el Austria; la Dieta ordinaria se componia de 17 votos; la extraordinaria ó plenaria de 68. El ejército federal constaba de 560,000 hombres, y habia 5 plazas fuertes de la Confederacion que no eran sino otros tantos baluartes elevados particularmente contra la Francia: Landau, Luxemburgo, Maguncia, Rastadt y Ulm. La union aduanera ó *Zollverein* (V. esta palabra) preparó la union de los intereses materiales. La población de los Estados confederados se elevaba á unos 24 millones de católicos, 19 de protestantes, 2 de griegos y 7 de judíos.

Los 34 Estados eran:
1º Austria (por sus provincias alemanas);
2º Prusia (por las suyas del mismo origen);
3º El Holstein y el Lavemburgo (en otro tiempo de Dinamarca); 4º los Países Bajos (por el Limburgo y el Luxemburgo).

4 reinos.

Baviera, Sajonia, Hanóver y Wurtemberg.

1 electorado.

El Hesse-Cassel.

6 grandes ducados.

Baden, Hesse-Darmstadt, Mecklemburgo-Schwerin, Mecklemburgo-Strelitz, Oldemburgo y Sajonia-Weimar.

6 ducados.

Sajonia-Meiningen, Sajonia-Altemburgo, Sajonia-Coburgo-Gota, Brunswick, Nassau y Anhalt.

8 principados.

Schwartzburgo-Sondershausen, Schwartzburgo-Rudostadt, Lichtenstein, Waldeck, Reuss-Greiz, Reuss-Schleiz, Schaumburgo-Lipa y Lipa-Detmold.

1 langraviato.

Hesse-Homburgo.

4 ciudades libres.

Lubeck, Francfort, Brema y Hamburgo.

El Austria y los Países Bajos dejaron de formar parte integrante de la Confederacion ó de la Alemania, propiamente dicha, desde 1866 y bajo la hegemonia de la Prusia engrandecida (V. Prusia) se constituyó

la Confederación de la Alemania del Norte con un parlamento federal, ejército y marina de guerra, bajo el mando de un jefe prusiano; los puertos de Kiel y de Jathe fueron declarados como puertos militares federales. — Los Estados que formaban parte de la Confederación al norte del Mein, eran: La Prusia, el reino de Sajonia, los 2 grandes ducados de Mecklenburgo, el gran ducado de Oldemburgo, el ducado de Brunswick, el gran ducado de Sajonia-Weimar, los 3 ducados de Sajonia-Meiningen, Sajonia-Coburgo, y Sajonia-Altemburgo, el ducado de Anhalt, los principados de Lipa-Deimold, de Reuss-Greiz, de Reuss-Schleiz, de Schwartzburgo-Rudolstadt y Sonderhausen, de Waldeck, de Schaumburgo Lipa, las repúblicas de Hamburgo, Brema y Lubeck; el Hesse-Darmstadt por la provincia situada a la orilla derecha del Mein.

Rasgos particulares de raza unian con la Confederación de la Alemania del Norte a la Baviera, al Wurtemberg, al ducado de Baden y al Hesse-Darmstadt. Los acontecimientos políticos y militares de 1870, después de los tratados del 15 de nov. del mismo año, firmados entre la Prusia, Bade y la Hesse; con la Baviera en 23 y con el Wurtemberg en 25 de noviembre, trajeron por consecuencia la fundación del imperio de Alemania.

El rey Guillermo I de Prusia aceptó, en Versalles, la corona imperial el 18 de enero de 1871; la constitución del imperio alemán, decretada el 16 de abril de 1871 entró en vigor el 4 de mayo. Se ejerce el poder imperial por el Emperador y por un consejo federal compuesto de los 68 representantes de los miembros del imperio (la Prusia tiene 18 votos, la Baviera 6, la Sajonia 4, el Wurtemberg 4, Baden 3, Hesse 3, etc.). El poder imperial está sometido, en el ejercicio de ciertas funciones, al beneplácito del parlamento ó Reichstag, compuesto de representantes (382) elegidos libremente por el pueblo alemán. El gobierno del imperio en sus atribuciones de vigilancia é inspección de los negocios interiores; la de los negocios extranjeros; la jurisdicción suprema en caso de contestación entre los Estados federados. El emperador de Alemania ejerce sus poderes por mediación del canciller del imperio, que es al mismo tiempo presidente del consejo de ministros de Prusia. El consejo federal y el parlamento federal residen en Berlin.

Los Estados del imperio de Alemania son en superficie y población:

	kilóm. cuad.	habit.
1. — Reino de Prusia (y Lauemburgo).....	348,839	25,772,562
2. — Baviera.....	75,863	5,022,904
3. — Sajonia.....	14,992	2,760,342
4. — Wurtemberg.....	19,503	1,881,505
5. — Grand ducado de Baden... ..	15,075	1,506,531
6. — Hesse.....	7,677	882,349
7. — Mecklenburgo-Schwerin... ..	13,303	553,734
8. — Sajonia-Weimar.....	3,635	292,933
9. — Mecklenburgo-Strelitz.....	2,929	98,770
10. — de Oldemburgo.....	6,339	319,314
11. — Ducado de Brunswick.....	3,690	327,493
12. — Sajonia-Meiningen.....	2,476	194,494
13. — Sajonia-Altemburgo.....	1,321	145,844
14. — Sajonia-Coburgo Gotha... ..	1,967	182,599
15. — de Anhalt.....	2,347	213,689
16. — Principado de Schwartzburgo-Rudolstadt.....	942	76,676
17. — Schwartzburgo-Sondershausen.....	862	67,480
18. — de Waldeck.....	1,135	54,711
19. — Reuss (línea ascendente)... ..	316	46,985
20. — Reuss (línea descendente)... ..	829	92,375
21. — Schaumburgo-Lippa.....	443	33,133
22. — Lipa-Deimold.....	1,134	112,442
23. — Ciudad libre de Lubeck... ..	282	56,912
24. — de Brema.....	250	141,884
25. — de Hamburgo.....	407	388,618
26. — Comarcas del Imperio: Alsacia-Lorena.....	14,514	1,529,408

Tiene pues el imperio alemán: 540,630 kil. cuadrados de superficie y 42,752,554 habitantes; 25,600,000 protestantes, 15,000,000 católicos, 500,000 israelitas, etc. Se cuentan 37,800,000 alemanes, 2,450,000 de polacos, 140,000 wendes, 150,000 lituanos, 150,000 daneses, 220,000 franceses.

En tiempo de paz, el ejército alemán se compone

del cuerpo de ejército de la guardia, y de los cuerpos de ejército siguientes: 11 prusianos; 1 sajón (12°); 1 de Wurtemberg (13°); 1 prusiano, n.º 14, formado de las tropas de Baden y de algunos regimientos prusianos; 1 cuerpo de ejército, n.º 15, compuesto de diversos regimientos de los otros cuerpos para la guarnición de Alsacia-Lorena; de dos cuerpos bávaros, y en fin, de la división del gran ducado de Hesse; en junto 18 cuerpos de ejército y una división.

En tiempo de paz, hay:

767 batallones de infantería,
465 escuadrones de caballería,
259 baterías,
1,100 cañones,
17,391 oficiales,
1,443 físicos,
383,899 hombres,
92,954 caballos.

En tiempo de guerra:

877 batallones de infantería,
613 escuadrones de caballería,
369 baterías,
2,214 cañones,
27,703 oficiales,
4,576 físicos,
1,261,081 hombres,
271,976 caballos.

El servicio es obligatorio y dura 12 años: 3 en el ejército activo, 4 en la reserva, 5 en el landwehr.

La flota (pabellon negro, blanco y rojo), tenía, en 1876, 43 navíos de vapor, 6 de los cuales de la fuerza de 9,743 caballos, con 324 cañones; y 47 buques de vela, armados con 484 cañones. Para el año 1877 deben construirse 11 navíos blindados, 11 corbetas, 4 avisos y 3 trasportes.

La unión aduanera y comercial, ó zollverein, que debía durar hasta 1877, ya no rige. El consejo federal del zollverein se ha confundido con el del imperio; y el parlamento aduanero se ha reemplazado por el parlamento del imperio alemán. La Alsacia-Lorena ha entrado en 1872 en el círculo de aduanas que comprende todo el imperio poco mas ó menos.

El 1.º de enero de 1876, había en el imperio 27,980 kil. de ferrocarriles explotados.

SOBERANOS DE ALEMANIA

Casa carlovingia.

Carlomagno, emp.....	800-814
Luis el Piadoso, emp.....	814-840
Luis II el Germánico.....	840-876
(Luis III, rey de Sajonia.....	876-882
Carloman, rey de Baviera.....	876-880
Cárlas el Gordo, rey de Suabia.....	876-882
después de Germania y emp. bajo el nombre de Cárlas III (luego Cárlas II el Calvo).....	882-897
Arnulfo, hijo de Carloman.....	887-899
Luis IV, el Niño.....	899-911

Casa de Franconia.

Conrado I, primer rey electo..... 911-919

Casa de Sajonia.

Enrique I, el Pajarero.....	919-936
Oton I, el grande, emp. y rey de Italia..	936-973
Oton II.....	973-983
Oton III.....	983-1002
Enrique II.....	1002-1024

Casa de Franconia.

Conrado II, el Sálico.....	1024-1039
Enrique III.....	1039-1056
Enrique IV.....	1056-1106
Enrique V.....	1106-1125

Casa de Sajonia.

Lotario de Suplimburgo..... 1125-1137

Casa de Suabia.

Conrado III.....	1138-1152
Federico I, Barbaroja.....	1152-1190
Enrique VI.....	1190-1197
Felipe.....	1198-1208
Oton IV de Brunswick.....	1208-1215
Federico II, hijo de Enrique VI.....	1215-1250
Enrique el Raspon, de Turingen.....	1246-1247
Guillermo de Holanda.....	1247-1256
(Conrado IV, hijo de Federico II.....	1250-1254

se disputaron el título de emperador.

Largo interregno.

Guillermo de Holanda.....	1247-1256
Ricardo de Cornwailles.....	1257-1272
Alfonso de Castilla.....	1257-1273

Imperio disputado por varias casas.

Rodulfo I, de Habsburgo.....	1273-1291
Adolfo de Nassau.....	1292-1298
Alberto I, de Austria.....	1298-1308
Enrique VII, de Luxemburgo.....	1308-1313
Luis V, de Baviera.....	1313-1347

Federico III de Austria le disputa el poder.

Cárlas IV, de Luxemburgo.....	1347-1378
Wenceslao, de Luxemburgo.....	1378-1400
Roberto, de Baviera.....	1400-1410
Josse, de Moravia.....	1410-1411
Segismundo, de Luxemburgo.....	1410-1473

Casa de Austria.

Alberto II.....	1438-1439
Federico III.....	1440-1493
Maximiliano I.....	1493-1519
Cárlas V.....	1519-1556
Federico I.....	1556-1564
Maximiliano II.....	1564-1576
Rodulfo II.....	1576-1612
Matias.....	1612-1619
Federico II.....	1619-1637
Federico III.....	1637-1657
Leopoldo I.....	1658-1705
José I.....	1705-1741
Cárlas VI.....	1741-1740
Cárlas VII de Baviera.....	1742-1745

Casa de Austria-Lorena.

Francisco I, esposo de Teresa, hija de Cárlas VI.....	1745-1765
José II.....	1765-1790
Leopoldo II.....	1790-1792
Francisco II.....	1792-1806

Francisco II, abdicando entonces el título de Emperador de Alemania tomó el de Emperador de Austria. Guillermo I, de Prusia, emperador de Alemania..... 1871 (Véanse además las palabras Alemanos, Germania, Bola de oro, Círculos, Cámara imperial, Consejo áulico, Electores, Confederación del Rin, Secularización, Dieta, etc.).

Alemania (Mar de). V. MAR DEL NORTE.

Alemanos (de *ail*, todos, y *man*, hombre). Confederación de tribus germánicas (Usipios, Tencteros, Bucinobantes, Juthongues, etc.), formada probablemente á principios del siglo III, al E. del Rin, desde el Mein hasta el nacimiento del río. Muchas veces pasaron el Rin para invadir la Galia ó la Italia; Probo, procuró contenerlos con fortificaciones que se extendían desde el Rin al Danubio. Rechazados por Juliano, volvieron á emprender correrías por la Galia en tiempo de la grande invasión; pero fueron vencidos por

Clovis, en Tolbiac, en 496. Algun tiempo después se dió el nombre de ducado de Alemania al país comprendido entre el Necker y el San Gotardo, y entre los Vosgos y el Lech. Este nombre fué reemplazado por el de Suabia. Pero poco á poco el nombre de Alemanos se extendió á toda la Germania y designó la Alemania.

Alemert (D'). V. DALEMERT.

Alemquer, villa de Extremadura (Portugal), á 40 kil. N. E. de Lisboa, cerca del Alemquer. Importante comercio de papel; 3,500 hab.

Alemquer, villa de la prov. de Para (Brasil), en uno de los brazos del Amazonas. Gran recolección de arroz, tabaco, cacao; 3,000 hab.

Alemtejo (allende el Tajo) provincia de Portugal, limitada al N. por el Beira, al N. O. por la Extremadura, al O. por el Atlántico, al S. por los Algarbes, al E. por la Andalucía y la Extremadura española. Su superficie es de 24,355 kil. cuadrados; su población de 336,000 hab., sus principales ciudades son: Evora, cabeza de distrito, Portalegre, Elvas, Estremoz y Beja. La bañan el Tajo y el Guardiania; el clima es cálido; se cosechan trigo y frutas excelentes; se crían carneros.

Alenza (DON LEONARDO), pintor español, nacido en Madrid (1807-1845), se distinguió por sus pinturas históricas: *Descubrimiento del mar del Sud, por Balboa; la Entrada en Segovia* (1296), *del rey niño Don Fernando, etc.*, y murió prematuramente.

Alenzon, cabeza de distrito del departamento del Orne, en la confluencia del Sartha y del Brillante, á los 48° 25' 49" lat. N. y 2° 14' 52" long. O.; á 190 kil. O. de Paris. Telas, bordados, encajes conocidos con el nombre de *puntillas de Alenzon*; se labran las piedras llamadas *diamantes de Alenzon*. Patria de Desgenettes. Alenzon era una población pequeña, cuando Guillermo de Belleme, hizo construir, en 1126, un castillo, al rededor del cual se formó la ciudad; 16,037 hab.

Alenzon (Condes y duques de). Los Señores de Belleme llegaron á ser condes de Alenzon, desde el siglo x; uno de ellos, Roger de Montgomery, ayudó á Guillermo en la conquista de Inglaterra; la línea masculina se terminó en Roberto IV, y su hermana Alicia cedió el condado á Felipe Augusto en 1220; San Luis lo dió como infantazgo á su quinto hijo, Pedro, quien tomó el título de duque y murió sin hijos, en Salerno, 1284. En fin, Felipe el Hermoso dió el ducado á su hermano Cárlas, en 1293.

CARLOS I, conde de Alenzon, murió en 1325. CARLOS II, hermano de Felipe VI, par de Francia en 1328, fué muerto en Crecy, año 1346. CARLOS III, monje en 1359 y Arzobispo de Lyon en 1365.

PEDRO, hermano suyo, murió en 1404. JUAN I, duque y par de Francia en 1415, fué muerto en Azincourt el mismo año.

JUAN II, (1415-1476), combatió con Juana de Arco contra los Ingleses; después descontento de Cárlas VII, favoreció á los Ingleses, fué condenado á muerte en 1458, en Loches; puesto en libertad por Luis XI, se comprometió de nuevo con Eduardo IV; segunda vez condenado á muerte, en 1474, murió cuando acababa de salir de la prisión.

RENATO, su hijo, despojado de sus bienes, encerrado en una jaula de hierro, fué puesto en libertad por Cárlas VIII, en 1483 y murió en 1492.

CARLOS IV, su hijo, combatió sin gloria en Italia, en tiempo de Luis XII, casó con Margarita, hermana de Francisco II; huyó en la batalla de Pavía y murió de pesar, en Lyon, 1525, sin posteridad.

El ducado, dejado á Margarita hasta su muerte en 1549, fué cedido á Catalina de Médicis; y en 1566 á Francisco, cuarto hijo de Enrique II; fué reunido á la corona, á su muerte, en 1584. Después María de Médicis adquirió el usufructo; Gaston, hermano de Luis XIII; lo poseyó de 1646 á 1667; trasmitiéndolo á su segunda hija, la Señorita de Alenzon, que se casó con el duque de Guisa en 1667; el ducado fué reunido una vez más, después de la muerte de esta princesa, en 1696; Luis XIV, lo dió en infantazgo (1710) á su nieto Cárlas, duque de Berry, que murió en 1714. El último príncipe que llevó el título de duque de Alenzon fué el hermano de Luis XVI, el conde de Provenza, después Luis XVIII.

Alepo, llamado *Haleb-el-Seaba* por los Orientales (*Berwa*), ciudad de Siria (Turquía de Asia), á los 34° 50' long. E. y á los 30° 11' lat. N., en un llano descubierta, entre los valles del Oronte y del Eufrates,

sobre el Koik, en un país sano y fértil; está rodeada de murallas. Aunque sufrió mucho por el temblor de tierra de 1822, que derribó 4,000 casas, es todavía la ciudad mas grande de Turquía; la ciudadela domina imponente las diferentes cúpulas y minaretes de la ciudad. Tiene una industria bastante floreciente, fábricas de hilo de oro, tejidos, bordados de recamado de seda y oro; hace por medio de caravanas un comercio considerable con las provincias del E., la Persia y la India; los cambios tienen lugar especialmente por Alejandreta (á 140 kil.), y por Latakíe (á 160 kil.). — Es cabeza de distrito del eyaleta de este nombre; la población no debe ser superior á 80,000 hab.

Aleria, en la costa occidental de la Córcega, fundada por los Fécios, en el siglo IV ant. de J. C.; colonizada despues por Silla, fué bajo los Romanos y en la Edad media la capital de la Córcega. Hoy es solamente una pobre aldea, en medio de ruinas, cerca de la embocadura del Tavignano. Se han encontrado en ella muchos restos de antigüedades romanas.

Alès (PEDRO ALEJANDRO), vizconde de Corbet, de una antigua familia de la Turena, originaria de Irlanda; vivió en el siglo XVIII. Se conservan de él; *Del origen del mal*; Paris, 1758, 2 vol. en 12^o; *Investigaciones históricas sobre la antigua gendarmería francesa*, 1759, en 12^o; *Observaciones sobre los dos sistemas de la nobleza comercial ó militar*, 1758, en 12^o.

Alesia, capital de los Mandubios, célebre por el sitio que Vercingetorix sostuvo contra César, en 52 ant. de J. C. Muchas han sido las discusiones hechas acerca de la situación que tuvo esta ciudad; recientemente se ha sostenido que era Alaise (Doubs), entre Ormans y Salins; la opinion general y mas verosímil está en favor de Alise-en-Auxois (Cuesta de oro) (Côte-d'Or).

Alesio (MATEO PEDRO), pintor italiano de Roma, murió en 1600, discípulo de Miguel Angel; vivió mucho tiempo en España é imitó con acierto el estilo de su maestro.

Alessandro Alessandro (ALEXANDER AB ALEXANDRO), jurisconsulto napolitano (1461-1523), renunció su profesion á causa de la iniquidad de los tribunales y se entregó al estudio de la antigüedad. Sus *Geniales dies*, obra compuesta teniendo por modelo las *Noches áticas* de Aulo Gelio, entre no poca confusion encierran cosas de precio. La mejor edicion es la de Leiden, 1673, 2 vol. en 8^o.

Alessandrini de Neustain (JULIO), nació en Trento, médico erudito (1506-1590); escribió comentarios sobre las obras de Galeno, y fué médico de Carlos Quinto, de Fernando I y de Maximiliano II.

Alessandro (BARTOLO DE), arquitecto veneciano del siglo XVI; restauró el Palacio ducal y se dice que encontró el medio de restaurar los cimientos de los edificios, sin tocar á estos.

Alessano, ciudad de Italia en la provincia de Otranto, á 40 kil. S. E. de Galipolis; obispado, manufacturas de muselinas y de telas de algodón. Probablemente existe sobre las ruinas de Leuca; 7,000 hab.

Alessi (GALEAZO), célebre arquitecto italiano, nació en Perusa (1500-1572), discípulo de Miguel Angel, pronto supo adquirirse una gran reputacion. Dió á Italia, Francia, Alemania y España planos para palacios, iglesias y fuentes, etc. Levantó notables monumentos en Génova y sobre todo, en Milan; el proyecto que mas le honró fué el del monasterio é iglesia del Escorial.

Alessio Piemontese, farmacópola italiano del siglo XVI, recorrió la Europa recogiendo y vendiendo preciosas recetas, perfumes, cosméticos, etc. — Su libro de *Secretos*, Venecia, 1555, ha sido traducido muchas veces.

Alessio (Lissus), puerto del Adriático, en el eyaleta de Escodra ó Albania meridional (Turquia de Europa), sobre el Drin, á 5 kil. de su embocadura, encerraba la tumba de Scanderberg, muerto en él; 3,000 hab.

Alet ó Aleth (*Alecta*), ciudad del distrito y á 10 kil. S. E. de Limoux (Aude), á orillas del Aude; mantiene un gran comercio de ganados y posee aguas minerales afamadas; 1,300 hab. Fué el sitio de un obispado, ocupado en el siglo XVII por el célebre jansenista Pavillon.

Alet (país de), *pagus Aletensis*, al N. de la antigua Bretaña. V. ALETO.

Alet (país de), *pagus Alectensis*, es el antiguo Languedoc; cap. Alet, en el canton de Limoux.

Aletes, descendiente de Hércules. Arrojó de Corinto á los Sisifidas y se apoderó del cetro que sus

descendientes los Aletíades conservaron largo tiempo. El oráculo le predijo que llegaría á dominar en Atenas siempre que el rey de aquella ciudad no fuese herido en la guerra. Cetro, que era quien allí reinaba entonces, se sacrificó de buen grado por salvar á los Ateníenses.

Aletíades, poderosa familia de la Antigua Tesalia, que pretendía descender de Hércules, y que procuró dominar á las otras familias del país, invocando el apoyo de los extranjeros, de Esparta, de Atenas, de Macedonia, etc. Filipo gobernó la Tesalia, sirviéndose particularmente de los Aletíades.

Aleutianas ó Aleutas (Islas). Describen entre el Kamchakta y la península de Alaska un arco de círculo que une casi el Asia y la América. Separan el mar de Behring del grande Océano y están divididas en muchos grupos: las Aleutianas propiamente dichas (Atu, Agatu, Semitoh, etc.); las Andreanoff, que comprenden islotes y 20 islas de 60 á 80 kil. de largo, (Krisei ó isla de la Rata, Tanaga, Kanaga, la isla de los Siete-Cráteres, Adahk, Tagilak, Atka, etc.); las Ostrova Lisii ó islas de los Zorros; mas próximas de la América (Chumaghina, Unalaska, Unimak, las Sémidas, todas volcánicas; Kodiak de 150 kil. de largo sobre 80 de anchura.) Todas estas islas tienen costas elevadas, generalmente volcánicas, casi estériles, sobre todo las mas próximas al Asia; están pobladas por algunos millares de habitantes sometidos á los Rusos; viven miserablemente de la pesca, son intrépidos marinos, cazadores de osos y de nutrias; inteligentes, pacientes y casi todos convertidos al cristianismo; se parecen á los Yakutos de Siberia y su lenguaje tiene alguna analogía con los idiomas de las Kuriles y de Yeso. Los Aleutianos forman parte del territorio de la Compañía ruso-americana. Los primeros descubrimientos de estas islas se deben á Behring en 1741, y despues á otros capitanes de la marina rusa.

Alétidas, fiestas de Atenas, en honor de Erigone, hija de Icaro; vivía en tiempo de Pandion II. — Tambien se les llamaba *Æora*.

Aletsch (ventisquero de), uno de los mas grandes de la Suiza.

Aleto (Guich-Alet), cerca de Saint-Servan; en otro tiempo puerto de la Lyonense III, residencia de un comandante marítimo, cuya autoridad se extendía á toda la costa Armórica. El obispado de Aleto fué trasferido á Saint-Malo.

Alexandersbad, ciudad de Baviera, cerca del Fitchel-Gebirge, importante por sus aguas termales, descubiertas en 1734. El sitio es encantador; cerca de ella está el castillo de Luisemburgo, que debe su nombre á la residencia en él de la reina Luisa, mujer de Federico Guillermo III.

Alexandra. V. ALEJANDRA.

Alexis, poeta griego, cómico, de Furio, murió en 200 ant. de J. C.; se dice que compuso 245 comedias; brillaba sobre todo en los papeles de guerrero.

Alexis (GUILLERMO), beneditino normando; escribió á fines del siglo XV muchas obras extravagantes en versos franceses, como, el *Gran Blason de los falsos amores*; el *Diálogo del Crucifijo y del Peregrino*; el *Espejo de los Monjes*, etc.

Alexisbad, baños muy nombrados desde 1810 á causa de sus fuentes ferruginosas, cerca del Selke, en el principado de Anhalt. Sus alrededores son agradables y pintorescos.

Alfanate, villa de la prov. de Málaga (España); 3,900 hab.

Alfani, nombre de dos pintores italianos; *Domenico di Paris*, discípulo del Perugino, amigo de Rafael, murió en 1550; dejó numerosos lienzos en Perusa y sus cercanías; su hijo *Orazio di Paris*, muerto en 1583, fué el primer jefe de la Academia de dibujo fundada en Perusa, en 1573; se asemejó mucho á Rafael por la suavidad de las tintas. El Museo de Paris guarda de él, el *Matrimonio místico de Santa Catalina de Alejandria*.

Alfaques, puerto de España, á la embocadura del Ebro, en la provincia de Tarragona, á 30 kil. S. E. de Tortosa, cuyo depósito es. Salinas de importancia.

Alfaquí, Faquir ó Fakir; los árabes llaman así á los doctores que enseñan la ley de Mahoma. Los Alfaquíes son muy considerados por los mahometanos, su poderío es puramente espiritual; están bajo la dependencia inmediata del Mukí. Su nombre es derivado de la palabra *Fahkar*, que en árabe quiere decir pobre.

Alfarabi, filósofo árabe, nació en Farabe (Transoxiana); murió en Damasco en 950, era Turco de origen; estudió en Bagdad, en Harran, en Damasco, y es célebre por una Enciclopedia de ciencias y artes y por un tratado de música, cuyos manuscritos se conservan en el Escorial. Avicena confiesa que adquirió gran parte de su ciencia en los escritos filosóficos de Alfarabi, comentador entusiasta de Aristóteles. Se han publicado en Paris, en 1638, sus *Opuscula varia*.

Alfaro y Gomez (JUAN DE), pintor español, nacido en Córdoba (1640-1680), discípulo de Castillo y de Velazquez; fué hábil artista y escribió con aplauso acerca de la pintura. En Córdoba se conserva de él una *Encarnacion*; en Madrid un *Angel de la Guarda*, y, segun se dice, un retrato de Calderon de la Barca.

Alfaro (FRANCISCO), célebre platero, que vivía en Sevilla á fines del siglo XVI. Ha dejado obras muy estimadas en Sevilla y en Marchena.

Alfaro, ciudad de España, á 70 kil. S. E. de Logroño (Castilla la Vieja), en la confluencia del Alama y del Ebro; rodeada de murallas; 6,000 hab.

Alfeld, ciudad fortificada del Hanóver en la provincia y á 24 kil. al S. de Hildesheim, á orillas del Leine, hace un gran comercio de hilo y de telas; 3,000 hab.

Alfeno Varo (PUBLIO), jurisconsulto romano, de Cremona, principió por ser zapatero; cónsul en el año 754 de Roma; escribió 40 libros de Digestos, cuyos fragmentos se encuentran en las Pandectas.

Alfeo (Alphéo); segun la fabula, era un cazador que persiguió á la ninfa Aretusa hasta Sicilia, donde fué trasformada en fuente; tambien el perseguidor se convirtió en el Alfeo, rio de Elida (hoy *Ruñá*), el cual por caminos subterráneos iba á mezclarse con las de dicha fuente. El *Alfeo* nacia en Arcadia, cerca de Megalópolis, cruzaba la Elida, regaba la llanura del Olimpo y de Pisa, para luego desembocar en el mar Jónico.

Alférez, nombre árabe que significa portaestandarte. Antiguamente era una dignidad castellana, considerada como de las primeras. El Rey Don Alonso XI, y á su ejemplo otros muchos monarcas españoles, han añadido á sus títulos el de Alférez de Santiago.

Alfergani (MOHAMED-BEN-KETIR), astrónomo árabe de Ferganah (Sogdiana); murió en 820; tomó parte en la revision de las *Tablas astronómicas de Tolomeo*, mandada hacer por Al-Mamun, y compuso el *Libro de los movimientos celestes y de la Ciencia de las estrellas*, cuya última traduccion al latín es de Golio, 1669, en 4^o.

Alfex (Isac-Berabi-Jacob), rabino, nacido cerca de Fez en 1013, muerto en España, 1103; es autor de un libro, el *Pequeño Talmud*, muy estimado entre los judíos, y del cual se han hecho numerosas ediciones.

Alfieri (BENITO INOCENCIO, conde de), arquitecto italiano, nació en Roma en 1700, murió en Turin en 1767; abandonó la profesion de abogado en Asti, para consagrarse á su aficion favorita. Llegó á ser arquitecto de Carlos Manuel III; embelleció á Turin y á otras ciudades con monumentos notables, y á él se le debe la Opera real de Turin.

Alfieri (VICTOR, conde de), célebre poeta italiano, sobrino del anterior; nació en Asti en 1749, perdió á su padre, cuando él apenas contaba un año; fué mal educado, y gozando de una gran fortuna, pasó muchos años de su juventud en viajes y disipaciones. En 1775, en Turin, para desembarazarse de un amor que él despreciaba, se encerró y compuso la tragedia de *Cleopatra* y la comedia de los *Poetas*. Entonces volvió á empezar sus estudios con un ardor increíble, particularmente cuando en Florencia se apasionó por la bella y noble condesa de Albany, de quien no se volvió á separar, y con quien se casó secretamente, en 1788, así que ella hubo envidado. En siete años (1775-1782) compuso catorce tragedias y muchas obras en prosa y en verso, el *Tratado de la Tiranía*; el poema de la *Etruria vengada*, cinco grandes odas, *sobre la revolucion de América*; el *Príncipe* y las *Letras*, etc. Pasó entonces á Paris para hacer imprimir sus obras, escribió una oda, sobre la toma de la Bastilla; pero despues de la jornada del 10 de agosto, su entusiasmo por la Francia se convirtió en odio y se retiró á Florencia; sus muebles y sus libros fueron confiscados, como bienes de un emigrado. Entregóse de nuevo al trabajo, aprendiendo el griego á los cuarenta y ocho años, traduciendo ó imitando las mas bellas tragedias de los grandes poetas y sin descansar un punto en sus tareas literarias, murió de extenuacion en 1803. La condesa de Albany, que habia sido su inspiracion continua, le hizo levantar, por mano de

Cánova, un magnífico sepulcro en la iglesia de Santa Cruz. Algun tiempo despues hizo publicar sus obras en 33 vol. en 4^o, Pisa, 1805-1815. Se han traducido al francés: *De la Tiranía*, Paris, 1808; *la Vida del conde Alfieri*, escrita por él mismo, 1809; y las *Obras dramáticas*, pesadamente traducidas por Petitot, 4 vol. en 8^o, 1802. Alfieri, poeta mucho mas por la fuerza de la voluntad que por la inspiracion natural, quiso dotar á la Italia de un sistema dramático nuevo, caminando por la senda literaria á un fin político. Dió á sus tragedias el carácter mas austero; suprimió los confidentes, las sorpresas; fué sobre todo elocuente; su estilo es varonil y severo; pero á veces de un laconismo pretencioso.

Alfoli, almacén de la sal, alhóndiga ó pósito para el adeudo ó estanco de este artículo, en unos países libre y administrado en otros por el Estado. Con el nombre de *Graneros de sal*, existian *alfolies* en Francia desde 1342; eran unos tribunales encargados de juzgar las contravenciones que ocurriesen por falta de adeudo. Quedaron suprimidos en 1790.

Alfonso, nombre de gran número de reyes de España, Portugal é Italia.

1^o Reyes de Aragon.

Alfonso I, llamado *el Batallador*, hijo segundo de Sancho Ramirez, sucedió en el trono á su hermano Pedro I en 1104; casóse con Urraca, hija y heredera de Alfonso VI de Castilla. A la muerte de este príncipe, quiso reunir á sus Estados el reino castellano (1109); pero tuvo que luchar contra su esposa, á quien repudió, y se vió rechazado por los defensores de Castilla. Entonces emprendió la guerra contra los moros, los arrojó de Cataluña, tomó las ciudades de Tudela (1114), Lérida, Zaragoza (1118) y Tarragona (1120), logrando penetrar hasta las fronteras de Granada y de Cádiz por el reino de Valencia. Secundado por muchos caballeros franceses intentó la toma de Tortosa, donde fué vencido y murió de allí á poco despues de la batalla de Fraga (1134). Legó un reino á los caballeros Templarios y Hospitalarios; conocióse en Castilla con el nombre de Alfonso VII.

Alfonso II, hijo de Raimundo Berenguer y de Petronila de Aragon, nació el año 1152 y sucedió á su padre en el condado de Barcelona en 1163, llegando al propio tiempo á coronarse rey de Aragon. Disputó la Provenza á los condes de Tolosa de Francia, conquistó el Rosellon y la Cerdeña; luchó contra Sancho I de Navarra y sostuvo guerra contra los Almohades. Alcanzó el nombre de protector de los trovadores y falleció en 1296, sucediéndole en Aragon y Barcelona su primogénito Pedro, mientras á Alfonso, segundo hijo suyo, le dejó la Provenza.

Alfonso III, llamado *el Magnífico*, nacido en 1265, sucedió á su padre Pedro III en 1285. Continúo la guerra contra Nápoles y Francia, devolviendo la libertad á Carlos II de Anjou en 1288; relajó á los infantes castellanos de La Cerda, y en 1291 firmó el tratado de Tarascon que le hizo dueño de la Sicilia. Murió en esta última fecha, habiéndose visto obligado á firmar los *Privilegios de la Union* (1287), con los cuales daba á las Córtes del reino y al Justicia de Aragon inmensos derechos.

Alfonso IV, *el Piadoso*, nació en 1299 y sucedió á su padre Jaime II en 1318. Peleó contra los Genoveses, aspirando á la Cerdeña, que su Santidad el papa le habia cedido en 1331. Sus súbditos le impusieron duras condiciones y murió de pesadumbre (1333), en la guerra por él sostenida contra su hijo rebelde Pedro IV.

Alfonso V, *el Magnánimo*, nació en 1385, sucediendo á su padre, Fernando I, en 1416. Generoso y caballeresco, sometió la mayor parte de la Cerdeña, pero no pudo despojar de la Córcega á los Genoveses. Juana II de Nápoles, solicitó su apoyo para hacer frente á Luis de Anjou, y le instituyó por heredero suyo en 1420. Despues rompió con él é hizo lo mismo con su primer testamento, remitiendo sus derechos al príncipe angevino. Obligado Alfonso á volverse á España, á su paso se apoderó de Marsella, conduciéndose generosamente con los vencidos (1423). Volvió á parecer en Nápoles (1432), despues de su expedicion á Túnez, y á la muerte de Juana II (1435), guerreó contra Renato, hermano de Luis III, á quien Juana habia legado su reino. Hecho prisionero por los Genoveses, debió su libertad á Felipe María Visconti, duque de Milan, y al fin logró poseer el reino en 1442. Tomó